

GR 70  
P 24



ORGANO DEL  
EJERCITO REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO

No. 40

Lunes 23 de setiembre de 1974

\$ 2.00

## OTRA VEZ EN ACCION LA COMPAÑIA DE MONTE

La Compañía de Monte 'RAMON ROSA JIMENEZ' de nuestro ejército guerrillero tomó el viernes 20, a las 21 hs, el pueblo de Santa Lucía y ajustició a responsables directos del asesinato por torturas de nuestro inolvidable compañero 'Zurdo' Jimenez, hachador y pelador de caña de la zona, dirigente del PRT, cuyo nombre lleva la unidad. Este acto de justicia popular ampliamente reclamado por los pobladores del lugar, junto con el copamiento simultáneo de la localidad, incluida la comisaría, muestra a la guerrilla rural en plena actividad combativa, repuesta ya de las graves pérdidas sufridas en la incursión de Agosto a Catamarca, acompañando con las armas la enérgica lucha de los trabajadores azucareros.

Santa Lucía es una población de varios miles de habitantes, una de las principales de la zona, ubicada a 9 kms. de Acheral, sobre la Ruta a los Valles Calchaquíes en ese tramo pavimentada. En Santa Lucía se acantonó una compañía del Ejército Contrarrevolucionario en el reciente operativo militar.



¡GLORIA AL ZURDO JIMENEZ Y A LOS MARTIRES DE CATAMARCA!  
¡VIVA LA PRIMER COMPAÑIA DE MONTE DEL ERP!

CONFERENCIA DE PRENSA

ver página 2

# DECLARACION

Hemos reunido a los periodistas para hacer conocer al país y al mundo el bárbaro comportamiento de la oficialidad del Ejército en los hechos de Catamarca, que han obligado a nuestra organización a adoptar graves medidas.

Podemos afirmar con absoluta certeza basados en los informes de los soldados conscriptos y suboficiales que participaron y de pobladores que observaron, que la oficialidad del ejército contrarrevolucionario ejecutó y ordenó ejecutar en el terreno entre 14 y 16 guerrilleros que no ofrecían resistencia.

Podemos afirmar, asimismo con absoluta certeza que esa acción fue deliberada e inspirada en el salvaje principio de que "el ejército no toma guerrilleros prisioneros".

Esta incalificable actitud no es extraña en las FF.AA. opresoras.

Se manifestó bajo Irigoyen en la Semana Trágica y en las matanzas de la Patagonia; bajo Aramburu en los fusilamientos de José León Suárez; bajo Lanusse en el crimen de TRELEW. La oficialidad de las Fuerzas Armadas contrarrevolucionarias argentinas, perro

guardián de los intereses imperialistas, oligarcas y burgueses, ciega en su cínica prepotencia, se considera con derecho a cometer cualquier tropelía.

La paciencia y prudencia de nuestro pueblo, que hasta ahora se limitó a golpear cuando pudo a los ejecutores directos desde el Coronel Varela al almirante Quijada, ha sido esta vez rebasada.

El Comité Central del Partido Revolucionario de los Trabajadores, dirección político-militar del Ejército Revolucionario del Pueblo, interpretando el sentimiento unánime del pueblo trabajador argentino, tomó una grave determinación. Ante el asesinato indiscriminado de nuestros compañeros, nuestra organización ha decidido emplear la represalia.

Mientras el ejército opresor no tome guerrilleros prisioneros, el ERP no tomará oficiales prisioneros, y a cada asesinato responderá con una ejecución de oficiales indiscriminada.

Es la única forma de obligar a una oficialidad cebada en el asesinato y la tortura, a respetar las leyes de la guerra.

**¡A vencer o morir  
por la Argentina!**

# EL PUEBLO TUCUMANO Y SU GUERRILLA RURAL

Desde la aparición de nuestra Compañía de Monte 'RAMON ROSA JIMENEZ' en los cerros tucumanos, el enemigo henchido de odio e impotencia ante el avance de la guerrilla lanzó dos feroces operativos militares de persecución contra ella.

En ambos se dió de cara contra el piso. A pesar de su cacareado despliegue de miles de soldados, unidades especializadas en lucha antiguerrillera, a pesar de sus oficiales y coroneles, a pesar de todo su armamento liviano y pesado, de sus helicópteros y sus perros, no lograron apresar un solo combatiente del pueblo. Es que la lucha justa y sacrificada de nuestra guerrilla rural prendió desde su inicio en los generosos corazones del valeroso y explotado pueblo tucumano que brindan el más decidido de los apoyos a nuestros combatientes.

Esa es la causa principal del fracaso del enemigo, choca con el más cerrado de los silencios cuando interroga a decenas de trabajadores y campesinos inquiriéndolos sobre si han visto a los guerrilleros.

Y sin duda los humildes pobladores de las zonas rurales han visto y ven diariamente a sus combatientes y los ven porque los guerrilleros viven en el seno de las masas ganándose su confianza, su simpatía y su ayuda.

Cuando a fines de mayo la policía asesina de Villar y Margaride realizó el primer operativo, descargó su furia contra ese pueblo. Atropellos de todo tipo, vejámenes, golpes, robo, incendio de ranchitos, torturas, amenazas recibieron al por mayor los pobladores de Famaillá. Sin embargo, el enemigo no obtuvo un solo dato, no hubo una sola delación.

Por el contrario la respuesta de los vecinos fue un odio más profundo y un mayor cariño a la guerrilla.

Pero el Ejército del régimen no es insensato y arpende de las lecciones que le asesta nuestro pueblo. El comportamiento de las FF.AA contrarrevolucionarias con respecto a los pobladores en el último operativo represivo en Tucumán fue distinto.

Esta vez no hubo golpes para las familias trabajadoras de la zona; a excepción de los casos individuales en que los oficiales enemigos consideraban a algunos vecinos directos simpatizantes de la guerrilla. A estos últimos trataban de asustarlos poniéndoles guardias permanentes alrededor de sus hogares.

Con el resto de la población trataron de "hacer buena letra". Según ellos "el Ejército no es la Policía Federal".

Los oficiales mandaban a los soldados a las casas de la gente a pedir comida, a charlar con ella tratando de inspirar lástima o de ganarse su simpatía.

Hicieron que los pobladores realizaran pedidos al gobierno de mejoras, medicamentos etc.



El ejército enemigo no obtuvo colaboración de la población.

En fin, el Ejército enemigo viendo que por las malas no se había obtenido información quisieron obtenerla por las buenas.

Pero nuestro pueblo conoce al enemigo. No se deja engañar por tan viejos y conocidos asesinos. ¿Cómo creer a estos hipócritas masacradores cuando días antes habían fusilado a 16 guerrilleros desarmados en Catamarca?

La Compañía de Monte 'RAMON ROSA JIMENEZ' sigue en pie de lucha a pesar del golpe recibido. Y nuestros compañeros lograron eludir el cerco del enemigo porque nadie, absolutamente nadie los delató, porque el ingenio de los pobladores de la zona permitió que recibieran alimentos, información sobre los movimientos del Ejército enemigo, comunicación con otros compañeros. La lucha de nuestro ERP se ha marcado a fuego en el corazón de las masas trabajadoras.

Decenas de obreros y campesinos no sólo nos ayudan sino que se alistan en nuestras filas. Son ellos los que ocupan el puesto de los héroes de Catamarca. Son ellos los que nutren las filas de nuestra Unidad de Monte.

revolucionaria ingresando a nuestro Partido. Abandona sus estudios y se vuelve a trabajar en el proletariado de Santa Fe y La Plata Paiva.

Formó pareja con una compañera humilde y trabajadora y tuvo un hijo que murió a los pocos días de nacer.

En su actividad como militante formó parte de la Dirección Regional de Santa Fe y Rosario. Fue responsable del Frente de la Carne y luego pasó al Comité Regional como Dirigente del Frente Legal.

Fue un activo organizador del VI Congreso del FAS del cual nuestra organización participó. Recientemente se decidió su envío a la Compañía de Monte por ser uno de los compañeros más firmes política e ideológicamente.

Su mayor virtud fue su espíritu de sacrificio, su humildad y su confianza en las masas y su lealtad al Partido.

### **JUAN OLIVEIRA ("Ricardo")**

"Ricardo" era un compañero de origen humilde nacido en Misiones. Tenía 31 años y era padre de tres hijos, el mayor de 12 años.

Vivía en una modesta casa prefabricada en un barrio de Florencio Varela en Buenos Aires.

Fue obrero de Ferroductil y últimamente de Llauró. Se incorporó al Partido a mediados de 1973. Se había conectado con nuestros compañeros en un piqueteo del Estrella Roja. Desde el principio se destacó por sus excelentes cualidades como combatiente. Participó en varios repartos, en la toma de la Papelera Berazategui, en el intento de secuestro de Sánchez Moreno de la fábrica Rigolleau y en varias acciones de propaganda armada en puertas de fábrica de la zona. Desarrolló actividad sobre Peugeot, Rigolleau, Ferroductil, Alpargatas, etc. En un principio desarrolló actividad en el frente de masas y posteriormente en el frente militar. Por sus extraordinarias cualidades de obrero revolucionario, su disposición al combate y sus condiciones como militante ejemplar se decide su integración a la Compañía de Monte "RAMON ROSA JIMENEZ".

A escasamente un año de militancia en nuestras filas, "Ricardo" cae heroicamente en Catamarca.

### **JOSE MARIA MOLINA ('Esteban')**

'Esteban' era uno de los viejos combatientes de la

Regional Rosario. Tenía 39 años y había nacido en Felicia (Santa Fe). Era el mayor de los cuatro hermanos y dificultades económicas hacen necesario que trabaje en el puerto de Rosario, donde comienza a asistir como oyente a la facultad de Arquitectura.

Así, trabajando y estudiando se recibe de Arquitecto en 1971. El contacto con los estudiantes le permite el acceso a las ideas revolucionarias. Desde 1960 será miembro de la Federación Juvenil Comunista, luego del Partido Comunista Revolucionario hasta que en 1970 ingresará a las filas de nuestro Ejército.

Por su decisión en el combate y su comprensión del Partido fue avanzando rápidamente como militante y como combatiente.

En la Regional Rosario, fue miembro del Estado Mayor y del Comité Regional.

Esteban se destacaba por sus cualidades de gran organizador. En la actividad era muy meticoloso y tenía una gran capacidad manual.

Su forma de vida fue siempre humilde y sencilla y se caracterizó por su espíritu disciplinado y su fidelidad al Partido.

Por su gran capacidad como combatiente y por sus deseos de realizar una experiencia más ligada a las masas se lo envió como miembro de la Unidad de Monte.

En esas circunstancias muere heroicamente en Catamarca.

### **FRANCISCO COCIMARRO**

Militó en la Regional Rosario. Desde el inicio se incorporó a un equipo militar en una acción de recuperación de vehículos. Cayó preso en Venado Tuerto. Es liberado por el ERP en la acción de Melincué.

El compañero se había proletarizado y en la actividad se destacaba por su gran espíritu práctico, disciplinado y de sacrificio.

Su calidad principal era su extraordinaria energía en la militancia. Nunca lo vimos tan feliz como cuando se le informó de su integración a la Compañía de Monte.

Se sentía orgulloso de esa distinción.

### **ALBERTO ROSALES ("Gustavito")**

Su padre Anastasio Rosales, campesino sin tierra del Departamento de Figueroa (Santiago del Estero), fue uno de los pilares del FRIP; allá por el año 1962,

# LOS HEROES DE CATAMARCA

Comenzamos aquí la publicación de las biografías de los combatientes de la unidad de Monte "RAMON ROSA JIMENEZ" asesinados por el Ejército contrarrevolucionario en Catamarca.

Ellos pertenecen ya a la historia gloriosa de las luchas populares. Sus nombres permanecerán eternamente en la memoria del pueblo que fue su cuna y por el cual dieron su vida.

## CRECENCIO IBÁÑEZ ("Negrito Berra")

Hijo de una humilde familia de hacheros santiagueños de Suncho Corral (Santiago del Estero). Siendo el Negrito Berra muy joven, su padre don Sebastián Ibáñez había tomado contacto con el FRIP en uno de sus Congresos. Naturalmente, las ideas revolucionarias de su padre influyeron sobre nuestro compañero que desde muy joven comenzó a empaparse de los ideales socialistas. La miseria y explotación a que están sometidos los miles de trabajadores del Norte Argentino llevó al Negrito Berra a trasladarse a Rosario en busca de trabajo. Allí ingresó a trabajar en el Frigorífico Swift.

Simultáneamente se liga al PRT, dirección política del ERP, y desde entonces -1965- comienza su militancia en nuestras filas.

Desde el inicio demostró en la práctica cotidiana sus justos métodos de trabajo impregnados del espíritu de su clase y una elevada moral de combate manifestada en las primeras experiencias militares de nuestra organización cuando aún no se había fundado el ERP.

En el V Congreso del PRT, el Negro Berra fue elegido miembro del Comité Central del PRT y más tarde del Comité Ejecutivo.

En una ocasión y en cumplimiento de tareas operativas debe pasar a la clandestinidad después de reducir y balear a dos policías que intentaron

detenerlo.

El Partido lo envía entonces a militar en Córdoba donde se consolida como militante revolucionario y proletario en el seno de los trabajadores mecánicos.

Por su dedicación a las tareas revolucionarias y sus formidables cualidades de obrero revolucionario se lo envía al extranjero a recibir instrucción militar. A su regreso se traslada a Tucumán a militar en el campo y a la zona del Ingenio San José.

Al fundarse la Compañía de Monte "RAMON ROSA JIMENEZ" se lo designa como Jefe de la Sección Logística de la misma.

En ese momento de su vida de militante, cae en Catamarca a los 28 años de edad.

## LUIS BILLINGER ("Aníbal")

Nació en Entre Ríos, hijo de un humilde obrero de la carne. Sufrió desde chico todos los padecimientos de la dura vida de los explotados, lo que le fue forjando las virtudes de los mejores hijos del pueblo. Costeándose los estudios con su trabajo logró ingresar en 1967 a la Facultad de Derecho de la Universidad del Litoral, buscando llevar adelante la lucha por la justicia.

Pero no pasó mucho tiempo en comprender que en esta sociedad dividida en clases no puede haber justicia si la clase obrera no toma el poder y construye el socialismo. A partir de esa comprensión se dedica de lleno a la lucha



# EL EJEMPLO DE UN OBRERO REVOLUCIONARIO

El 15 de julio pasado, cuatro combatientes de nuestro ejército guerrillero fueron fríamente ultimados por la policía asesina al caer en 'pinzas' montadas en distintos puntos de la Capital Federal y del Gran Buenos Aires, luego de que un comando no perteneciente al ERP ejecutara al burgués Mor Roig.

El ciego odio de las fuerzas represivas, exacerbado por ese nuevo golpe a la clase explotadora y a sus sirvientes, descargó su impotencia tronchando bárbaramente las vidas de Guillermo Rubén Pérez, Elena María Da Silva Parreira de Antelo, Eduardo Villaverde y Pedro Angel Uriz.

Los tres últimos, en compañía de un cuarto combatiente, viajaban ese día en un automóvil de características similares al utilizado en la operación de ajustamiento de Mor Roig.

En Sucre y Uruguay, Beccar, tropezaron con un control policial; sin intimidarse por la superioridad numérica del enemigo, lograron con decisión y arrojo quebrar el cerco y abrirse camino, perseguidos por varios patrulleros. Cuadras más adelante, el automóvil fue a chocar con un ómnibus pese a lo cual pudieron reemprender la marcha; una barrera baja del ferrocarril Mitre obligó a una nueva y final detención.

La proximidad de la policía determinó que el grupo resolviera dispersarse: el 'Negro' Villaverde y Elena por un lado, Uriz y el

restante combatiente por otro. Los dos primeros fueron acorralados y fusilados a sangre fría, cuando ya habían agotado toda posibilidad de seguir enfrentando al enemigo.

Uriz, según testimonios de vecinos que presenciaron la captura, cayó en las garras policiales en las inmediaciones de un taller de gomería, CON VIDA y sin siquiera haber sido, presuntamente, alcanzado por ninguno de los disparos que se le hicieron. En cuanto al cuarto integrante de la célula, pudo burlar la persecución y alejarse de la zona sin otros inconvenientes.

Recién el jueves 18, después de que algunos diarios se hicieran eco de una denuncia formulada por organismos de solidaridad con los presos políticos, la policía proporcionó a los familiares del guerrillero una referencia sobre lo ocurrido: de acuerdo con su versión, Uriz había muerto al resistirse a la comisión que intentaba detenerlo, estando depositado su cadáver en la morgue de un hospital.

Al ser retirado el cuerpo, se constató que presentaba un balazo en la sien izquierda, fracturas de ambas manos (una de las cuales estaba virtualmente destrozada), profundas lesiones en un costado del pecho y visibles señales de quemaduras, todo lo cual no permite abrigar ningún tipo de dudas: URIZ FUE BRUTALMENTE TORTURADO Y FINALMENTE ASESINADO DE UN BALAZO EN LA CABEZA.

ganado por las ideas revolucionarias que los esforzados cuadros de esta organización desparramaban en aquella época por el campo santiagueño, cuando aún no se habían unido a Palabra Obrera, para formar el actual PRT. En tal carácter, participó en los primeros congresos del FRIP. Algunos años después falleció don "Anaco" Rosales, y para ese entonces Beto Rosales ya tenía 10 años de vida. Su vida transcurrió totalmente en su pueblo natal, Tablada del Boquerón, en las márgenes del Río Salado, en una singular "isla" marginada de la "civilización", aún no totalmente integrada al mercado y a la producción capitalista y donde aún se habla el quichua santiagueño, rica lengua heredera del quechua de los Incas del Perú.

Beto era muy concentrado, muy parco, en especial cuando debía expresarse en castellano y si bien su nivel de conocimientos era el del campesino pobre, su comprensión política era fuerte y así fue que hace muy poco tiempo, salió por primera vez de su suelo natal, para incorporarse a la Compañía de Monte "RAMON ROSA JIMENEZ". Desde el primer día "Gustavito" se ganó el cariño y el respeto de sus compañeros y el pueblo no solo por su humildad o por su práctica en el monte, sino también por su trabajo político en las masas y su eficiencia militar demostrada desde la primera acción en que intervino, el copamiento de Norwinco. Esto le valió ser elegido por el conjunto de sus compañeros como abanderado de la Compañía, en la celebración del aniversario del ERP y en el desfile y parada que se realizó en un pueblo de Tucumán.

Superando el dolor por la muerte de "Gustavito" y tantos buenos compañeros, veamos en él a un símbolo: un auténtico representante del campesinado sin tierra de Santiago, heredero directo de aquellos compañeros que fueron casi fundadores de nuestro Partido, marchando en la primera línea de combate, llevando como reconocimiento de sus compañeros a sus virtudes personales, militares y políticas, la bandera del ERP, la bandera de la Compañía de Monte.

"Gustavito", tu bandera no ha caído, muchas manos la recogen y hoy marcha por las calles, caminos y montañas de todo el país, al frente de las legiones que marchan cada vez con paso más firme, hacia el triunfo de la revolución.

#### **Huack\* ¡Hasta la victoria siempre!**

\* Hermano, en quichua.

#### **CARLOS ROLANDO GUTIERREZ ("Ramón")**

Había nacido en Sachagaj, Santiago del Estero, en la cuña boscosa forestal donde asentaron su explotación los grandes pulpos monopólicos (La Forestal, Castiglioni y Cía. etc.), precisamente en un hogar proletario forestal. Vió y vivió de cerca la explotación más despiadada y aprendió a odiar a los esquiladores de la riqueza humana y material de sus montes, con la misma simplicidad con que aprendió a caminar; por ellos, con el arma al hombro en busca de la presa silvestre, cabra o chancho del monte, en una zona donde la carne es siempre escasa y por tanto valorada, con esa misma naturalidad que aprendió a amar a esas gentes sencillas que entregaban sus vidas y sus pulmones en el volteo tenaz del bosque secular.

Cuando impulsado por un gran afán de mejoramiento y sacrificio familiar y personal fue a Córdoba a estudiar medicina, encontró que los explotados de acá, no se conformaban con seguir siendo expectadores del proceso, su firme propósito de ser activos protagonistas de la historia. Por supuesto "Ramón" se sumó al bando de los explotados y el "Cordobazo" lo encontró en la trinchera popular. En el calor de esas luchas soldó su vida a la revolución y a su Partido y fue avanzando en el aprendizaje y la práctica del marxismo-leninismo y la lucha de clases.

En 1971, durante una práctica en Río Ceballos, cayó preso, y aún recordamos su sonrisa y su optimismo, levantando sus manos esposadas con el símbolo de la victoria, ante las cámaras fotográficas y de la televisión.

Algun noche, en un fogón hachero de su lejana Sachagaj, parcos obreros forestales expresaron su recuerdo y admiración por el "hijo de Rolando" que estaba preso por luchar a favor del pueblo. El 25 de Mayo de 1973, fue liberado como tantos otros por la lucha de su pueblo y se reintegró a la lucha. Estuvo entre los primeros postulantes para la Compañía de Monte y rápidamente se destacó en ella, lo que le valió ser designado responsable de una sección de fusileros.

Al sobrevenir la tragedia de Catamarca, en la que fue el primero en caer, la clase obrera y el pueblo se sobreocieron por la masacre y seguramente en algún fogón del norte de Santiago, rudos hacheros habrán recordado con parcas y sobrias palabras a Carlos, "el hijo de Rolando" que murió luchando por los obreros y los pobres, marcando a ellos el camino de la lucha y la victoria. Y ese será el homenaje que Ramón más hubiera deseado.





# PARTE DE GUERRA

BUENOS AIRES 22 de agosto de 1974

## AL PUEBLO:

*En el día de la fecha, 22 de Agosto, la ESCUADRA Guillermo Rubén Pérez- Elena Da Silva Parreira, de la Sección Armas Pesadas de la COMPAÑIA HEROES DE TRELEW, atacó el destacamento policial Sargento Otero de la localidad de Virreyes, utilizando para ello ametralladoras pesadas y bazookas.*

*Esta acción de aniquilamiento llevada a cabo por nuestro Ejército es la respuesta a los criminales de este destacamento que, dependiendo de la comisaría de Béccar, participaron en los asesinatos de nuestros queridos compañeros Da Silva Parreira, Villaverde y Uriz, masacrados con ensañamiento el 15 de julio pasado.*

*También estos asesinos torturaron y dieron muerte fríamente después de haber detenido con vida a dos combatientes populares, Hugo Drangosch y Miguel Angel Villa.*

*Por primera vez se emprenden este tipo de acciones de aniquilamiento. Hasta hoy habíamos sido muy cuidadosos en la planificación y ejecución de las operaciones, tratando siempre de poder reducir al personal policial en base a nuestra superioridad numérica y moral de combate, cuidando en lo posible la integridad física de los policías, teniendo en cuenta que esta guerra que el pueblo está desarrollando es contra el injusto sistema capitalista y no contra los que lo sirven. Pero la desesperación de las fuerzas represivas ante el avance y los éxitos de las luchas populares, los lleva a cometer los más abominables crímenes, torturando y asesinando luchadores del pueblo, reprimiendo y encarcelando a los activistas obreros.*

*Esta etapa de la guerra en la que hemos entrado, de enfrentamientos generalizados entre las fuerzas contrarrevolucionarias del régimen y las fuerzas populares, exige pasar a un nuevo nivel de combate, respondiendo en forma energética, con acciones de este tipo, a los asesinatos y torturas policiales.*

*Desde ya, recalcamos que se respetará la vida de aquellos policías que no intervengan directamente en la represión, llamándolos constantemente a abandonar las filas del enemigo, a denunciar a los torturadores y a apoyar a su propio pueblo.*

**¡JUSTICIA POPULAR PARA LOS TORTURADORES Y ASESINOS!**

**¡NINGUNA TREGUA AL EJERCITO OPRESOR!**

**¡GLORIA A LOS COMPAÑEROS URIZ, VILLAVERDE, DA SILVA PARREIRA,**

**DRANGOSCH Y VILLA!**

**¡A VENCER O MORIR POR LA ARGENTINA!**



**COMPAÑIA HEROES DE TRELEW**

Hay además otros elementos de juicio para avalar esa afirmación: en los archivos del hospital no fue registrado el ingreso del compañero, obviamente para impedir que se establezca cualquier diferencia entre la fecha de su apresamiento y la de su asesinato. Por otra parte, el acta de defunción no lleva la firma del médico de guardia -como es habitual-, sino la de un médico policial, lo que sólo ocurre en aquellos casos en que se trata de eludir toda responsabilidad por parte del personal del hospital.

### SOLDADO DEL PUEBLO

¿Quién era el luchador salvajemente ultimado por la policía del gobierno? : nada más y nada menos! que un obrero revolucionario, expresión y síntesis de los mejores atributos y de las más nobles virtudes del pueblo trabajador. Humilde y abnegado, 'Martín' -su nombre de batalla- provenía de una familia de muy modestos recursos, en cuyo seno se nutrió de sólidos principios proletarios. Educado en la escuela de la solidaridad y de la fraternidad, que es la escuela de los desposeídos, pronto hubo de trabajar para aportar al mantenimiento de su hogar. Esa diaria experiencia junto a los explotados.

Fue uno de los principales dirigentes en la huelga y toma del establecimiento Matarazzo.



\*8

fue forjando su carácter. En noviembre de 1972, cuando contaba 21 años, se ligó a nuestro Partido. La conciencia de clase, la rebeldía ante las terribles injusticias del sistema, pudo a partir de entonces desarrollarse plenamente, elevándose a planos superiores a través de su fusión con la ideología del proletariado revolucionario, el marxismo-leninismo. En febrero de 1973, Uriz trabajaba en la fábrica Cartonex. Al estallar un conflicto por mejoras económicas y reivindicaciones laborales, sus compañeros obreros, en reconocimiento a su combatividad y a su disposición a encabezar las luchas lo propusieron para integrar la comisión interna. La patronal, en combinación con la burocracia del gremio, una vez normalizada la situación en la fábrica, procedió a despedirlo. Estrechamente vinculado a un frente de masas, Uriz siguió cumpliendo sus obligaciones revolucionarias, hasta integrar un equipo militar, donde se destacó por su moral de combate, disciplina y confianza en la victoria final.

A principios de este año ingresó en la fábrica Matarazzo, de Villa Adelina. La huelga y la toma del establecimiento -producida el 9 de mayo- contó entre los principales dirigentes del proletariado, poniendo en evidencia allí, una vez más, todo su temple de luchador popular y organizador. A la finalización del conflicto, aprovechando un momentáneo enfriamiento de la agitación obrera, la patronal se tomó la revancha de los duros reveses experimentados a manos de los trabajadores del establecimiento: "Martín", con otros activistas, fue despedido.

Poco más tarde, la policía lo tomó prisionero, para torturarlo y asesinarlo en la forma descripta:

Tenía 23 años y era padre de una niña de corta edad.

El ejemplo brindado por ese compañero, su entrega total y sin condiciones a la causa del pueblo oprimido, alumbró hoy la senda de los revolucionarios y de las masas laboriosas que se están incorporando con fe y entusiasmo a la justa guerra emprendida contra el imperialismo, la burguesía y sus fuerzas armadas.

Uriz, obrero revolucionario, se ha ganado un sitio de honor en el corazón de sus compañeros de armas y de Partido y de todos sus hermanos de clase que luchan por terminar con el yugo oprobioso de la explotación capitalista. En él, nuestro pueblo saluda a un héroe y a un mártir de la revolución socialista.

## RELATOS DE LA GUERRA REVOLUCIONARIA

# LOS NIÑOS

Un joven comandante de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) que hoy lidera Manuel Marulanda Vélez ("TIROFIJO") ha reunido en un libro titulado "Diario de un guerrillero colombiano" una serie de relatos y testimonios de la larga guerra de liberación nacional y social que viene librando ese pueblo hermano contra la opresión del imperialismo, de la burguesía y de sus ejércitos contrarrevolucionarios.

De ese trabajo, hemos creído conveniente reproducir aquí un capítulo que se refiere a la heroica participación que les cabe a los niños en esa dura lucha, como un ejemplo elocuente de valor y abnegación.

"¿Cómo te llamas?

-Yo no me llamo - contesta

-¿No tienes nombre?

-No tengo nombre.

-¿Por qué?

-Porque no me bautizaron. Pero mi madre preparó la ropa del bautismo.

-¿Y cómo hacen los que te quieren hablar?

-Me llaman José"

Estamos cercados, hay puntos estratégicos copados, rondas frecuentes, emboscadas listas para recibir a sus presas. Dentro del cordón militar mantenemos nuestro puesto de guardia, atentos a los menores movimientos del enemigo. Los campesinos están en plena efervescencia. El escondrijo está cerca de una casucha, en la espesura. Recibimos alimento a horas determinadas. José es un sucre. Numerosos José, como el que habla en este momento conmigo y que no tiene doce años, cargan consigo un siglo de guerra, hambre y sufrimiento. Nacieron de la guerra. Su historia es inacabable.

Hacia los años cincuenta, cuando los campesinos empezaron a organizarse en guerrillas en la cordillera central, surgió lo que puede denominarse el fundamento del actual movimiento armado: el comando del Davis, donde se formaron hombres como

Marulanda, Ciro Castaño, los inolvidables Richard Enoc, Leal y tantos otros. Había allí una comunidad de más de mil familias. Entre los que habían tomado las armas, muchos eran miembros del Partido. Las mujeres colaboraban integrando los batallones de limpieza y ocupándose de la cantina en general. Los guerrilleros que tenían entre doce y dieciocho años formaban parte de la juventud comunista. Los menores de doce años pertenecían al Batallón Sucre. Los sucrenses cumplían tareas especiales. Juntaban leña, buscaban las provisiones, limpian el puesto de comando y, obligatoriamente, frecuentaban la escuela. Todas las semanas se efectuaba una reunión general que para ellos constituyía una verdadera fiesta: marchas en formación, himnos guerrilleros, juegos, preparación militar, manejo de armas, conocimiento del enemigo.

Cuando las guerrillas comenzaron a movilizarse los niños fueron alejados. Había ocurrido un suceso desgraciado en la garganta de Montalvo. Se había enviado a un importante grupo de sucrenses a buscar provisiones. Cayeron en una emboscada. Doce murieron.

"¿Cómo va la cosa allí arriba, José?

-Peligrosa. Esta mañana escuché ladrar a los perros, corrí a un puesto de observación que tengo en la montaña. Vi venir a los chulos \*. Por allá, en el terraplén de la escuela, parecen hormigas".

Se oyen dos ráfagas de ametralladora no muy lejos, seguidas de un solo tiro de fusil como respuesta. José se echa cuerpo a tierra.

\*"Chulos": denominación que se da en las masas campesinas colombianas a las tropas "rangers" preparadas con intervención de asesores yanquis para la contrainsurgencia. El Batallón Colombia es el más conocido de esos cuerpos represivos; sus efectivos han consumado bárbaras masacres en el campesinado pobre de las zonas rurales, principalmente en las estribaciones de las sierras de Marquetalia y Anorí.

## COLOMBIA

# 5 GUERRILLEROS



Vuelve al otro día.

"Bueno, ¿cuáles son las novedades?

-Los chulos se fueron. Al salir el sol estaban en la escuela, muy cerquita de aquí. Yo estaba con mis amigos, los vigilábamos. Primero creímos que habían partido, pero después nos dimos cuenta de que se habían emboscado. Uno salió a orinar, entonces adivinamos. Quizá vuelvan, pero tienen facha de querer atacar. Ya sabes lo que es verdaderamente peligroso: sus gemelos negros. Con eso te ven desde muy lejos. Y durante todo el día no hacen otra cosa, miran... ¿Es un M.1? Déjeme tocar".

Sus ojos brillaban cuando recibió el fusil con los brazos tendidos.

"Un día de éstos voy a tener uno como éste para mí solito".

En la guerrilla, la único que diferencia al guerrillero adulto es el arma; muchos chicos poseen las suyas pero siempre se trata de armas cortas.

Las saben cuidar, están orgullosos de ellas y las limpian todos los días, les conocen los menores detalles y las utilizan a las mil maravillas; las consideran su más segura protección. En general, los suces ingresan en la guerrilla como ordenanzas o secretarios de los comandantes guerrilleros.

Ayudan a éstos a levantar la tienda, les cocinan, cuidan su equipo y siguen a todas partes a sus "papás" (así los llaman).

A veces integran las compañías que se forman en el seno de la guerrilla. Reciben idéntica ración que el guerrillero adulto. En su mayor parte son excelentes tiradores; nunca disparan sin dar en el blanco. Conocen la ley: la menor negligencia conduce directamente al cementerio.

Participan en la vida política de la guerrilla: cuando la asamblea se reúne, los suces siempre están presentes; cuando se hallan de guardia sus ojos vigilantes siguen al enemigo. En las trincheras hacen las veces

## RELATOS DE LA GUERRA POR LA INDEPENDENCIA

# LA BATALLA DE TUCUMAN.

La Batalla de Tucumán es una de las más importantes en la historia de la Guerra de nuestra Primera Independencia. Este triunfo patriota a cuyo mando estaba el General Belgrano, permitió detener el avance de las fuerzas españolas por el Norte de nuestra Patria.

El Ejército del Norte venía en retirada después de la derrota sufrida en el Río Desaguadero (Límite del Virreinato del Río de la Plata y del Perú). El gobierno desde Buenos Aires ordenaba a Belgrano emprender la retirada total y no enfrentar al enemigo. Sin embargo, el Gral. patriota se resistía a cumplir la orden y a pesar de tener sus tropas totalmente diezmadas y de saber al enemigo cuantitativamente superior decidió quedarse en Tucumán y enfrentar allí al ejército realista.

El ejército patriota sólo contaba en ese momento con alrededor de 700 hombres.

Pero Belgrano depositaba su confianza en el pueblo tucumano de quien descontaba lo apoyaría y le brindaría nuevos soldados.

Efectivamente, el pueblo tucumano correspondió plenamente a sus esperanzas. Cuando Belgrano llegó a Tucumán ya 400 paisanos habían tomado las armas, era la caballería gaucha que tantos episodios inmemorables iba a protagonizar en las luchas por la independencia de la patria.

Desde su llegada a Tucumán, Belgrano se dedicó día y noche a la preparación de la batalla.

Su plan era dar batalla en las inmediaciones de la ciudad. Para ello hizo fortificar la plaza, abrió fosos y cavó trincheras, dejando en ella una pequeña guarnición y seis piezas de artillería. Con el resto del ejército se retiró a las afueras de la ciudad.

Mientras tanto el ejército enemigo avanzaba lentamente hacia Tucumán. El 23 de septiembre llegó a Nogales a 4 leguas de Tucumán y contaba con



3.000 hombres de las tres armas.

El plan de Belgrano se reducía a esperar al enemigo en las afueras de la ciudad, apoyando su espalda en ella. El lugar elegido para la batalla era una llanura despejada llamado CAMPO DE LAS CARRERAS. El plan del Gral. Tristán, el jefe enemigo, era atacar a los patriotas por un lado, por el Norte y por el otro enviar una columna por el Sur para que les cortase todo intento de retirada.

Sin embargo, Tristán no imaginaba que a las fuerzas patriotas se había sumado la caballería tucumana y menos aún imaginaba que el Ejército del Norte pudiera atreverse a tomar la iniciativa.

## HOMENAJE POPULAR A UN COMBATIENTE

En la pequeña localidad de Charata, ubicada en la zona central del Chaco, recibieron sepultura los restos de nuestro querido compañero CARLOS ROLANDO GUTIERREZ, 'RAMON', oriundo de Santiago del Estero, una de las víctimas de la feroz masacre consumada por fuerzas militares y policiales en Catamarca.

'Ramón', que se había alejado de Charata para estudiar en Córdoba, donde se incorporó a las filas del ejército popular, era hijo de una modesta familia de agricultores afincada en la zona desde hace largos años.

El cariño y el respeto que tanto él como sus padres se han sabido ganar en el corazón del campesinado pobre y de otros sectores populares de esa zona chaqueña quedó claramente reflejado en la concurrencia que se renovó constantemente en el velatorio y que luego acompañó sus restos hasta el cementerio en el que fueron inhumados, pese a las presiones e intimidaciones de todo tipo que formularon efectivos policiales de la comisaría del lugar.

Al arribar el féretro, luego de varios días de producidos los hechos en Catamarca, funcionarios policiales de la provincia intentaron que los familiares y allegados evitaran toda ceremonia y le dieran sepultura de inmediato, para impedir así que el pueblo rindiera homenaje al revolucionario caído.

Pero la firme actitud de los padres del compañero, su justa indignación ante ese incalificable atropello,

frustró tan torpe y burdo propósito. El cuerpo de Ramón fue velado en el humilde hogar campesino que lo vió crecer y sepultado al día siguiente en el cementerio de la localidad.

Más de doscientos vecinos, en su mayoría pobladores rurales, despidieron allí al luchador abatido por las balas del ejército contrarrevolucionario, sin que la presencia odiosa de cuatro miembros de la Policía Federal vestidos de civil, que llegaron a Charata horas antes del entierro a bordo de un automóvil con chapas de la Capital Federal y el desplazamiento de efectivos de la policía provincial, lograra atemorizar a los hombres y mujeres del pueblo.

Pero la prepotencia de los servidores del régimen de explotación no se detuvo allí. En días posteriores, muchos de los asistentes a la ceremonia debieron prestar declaración en la comisaría, donde fueron interrogados sobre el grado de conocimiento y vinculación que tenían con el guerrillero del ERP.

Todos estos procedimientos abusivos y arbitrarios que demuestran una vez más el temor de las fuerzas represivas y el odio que alimentan contra las masas trabajadoras y sus combatientes, resultaron estériles ante la decisión popular de exteriorizar el dolor por la muerte de un revolucionario, de rodear su imagen con el calor y el cariño que solo un pueblo combativo y viril sabe tributar a sus mejores hijos y de abrazar su ejemplo como bandera de lucha.

de correos. Llevan en su bolsillo o en su cabeza el mensaje, el anuncio de la acción inmediata, de la retirada, o bien un punto de referencia.

"¿Por qué entraste en la guerrilla, José? -Una mañana, al salir el sol, los chulos nos cayeron encima sin hacer ruido; cuando despertamos estaba lleno de "chulamenta", estaban por todas partes, algunos barbudos, bien armados y con sus ropas de "tigres".

Golpearon a mamá para que dijera por dónde habían pasado los guerrilleros; en seguida, no sé por qué, esos cretinos me atacaron. Gritaban como diablos, decían que yo debía saber mucho, que yo era el correo de los guerrilleros, que transmitía informaciones. Después me comenzaron a pegar, me agarraron de la garganta como para estrangularme y me abrieron la camisa. Con una colilla me quemaron el pecho. Me preguntaban:

"¿Dónde están los cochinos, dónde, puerquito, hijo de mala madre, dónde están?... Apurate a decirlo, de lo contrario te mataremos' Me pusieron el cañón del fusil. Yo creí que me iban a tirar no más, los sucios cretinos. Se reían a carcajadas al ver cómo ponía las órbitas. De repente, no sé si me tuvieron lástima, pero se fueron; mi madre no paraba de llorar. Yo no hubiera hablado aunque todos ellos hubieran reventado. Si hubiese dicho lo que sé, me hubieran seguido pegando. Por eso más vale entrar en la guerrilla y apretarse los pantalones, que dejarse agarrar y llevar por delante por esos cochinos de chulos".

Por la tarde atacamos de nuevo. Una nueva emboscada. Cayeron tres chulos. La brecha está abierta. Todavía hubo dos días de combate. Después llegó la tranquilidad.

Así, confiado se dirigió con el grueso de sus fuerzas a Tucumán, enviando además una columna por el Sur.

Las fuerzas patriotas sumaban alrededor de 1800 hombres, incluidas las milicias tucumanas. El 24 de septiembre de 1812 se produjo la batalla. Belgrano dispuso sus fuerzas de la siguiente manera: la infantería dividida en cuatro columnas, una de reserva. Como un tercio de la misma no contaba con bayonetas, en reemplazo de ellas los que no las tenían utilizaban grandes cuchillos. Las únicas cuatro piezas de artillería las ubicó entre los claros de las columnas. La caballería ubicada en ambos flancos de la infantería estaba dividida en dos divisiones, habiendo dejado una pequeña reserva en la retaguardia.

Belgrano ordenó el avance de la infantería contra el enemigo con sus alas protegidas por la caballería. El ataque de Belgrano fue tan sorpresivo que el enemigo solo tuvo tiempo de montar dos piezas de artillería. Sin darle tiempo a reponerse de la sorpresa la artillería patriota rompió el fuego, con lo que se logró desorganizar las primeras líneas de los españoles.

Irritado el Cnel. español Barrera ordenó a sus soldados cargar a la bayoneta.

Belgrano ordenó avanzar a la caballería de la derecha contra la izquierda enemiga y a la infantería contra el centro.

Las fuerzas patriotas lograron derrotar la izquierda enemiga y desorganizar su centro, mientras el enemigo logró un triunfo total en su derecha. Pero los vencedores de la derecha tuvieron que seguir el movimiento en retroceso del resto de su ejército derrotado.

Fue este un momento de espantosa confusión. La izquierda del ejército patriota que ya estaba deshecha, se encontró repentinamente dueña del

campo con un gran número de prisioneros abandonados por el enemigo. La infantería en total desorden persegüía la victoria. La caballería tucumana totalmente desbandada persegüía españoles dispersos.

En medio de todo esto grupos de españoles y patriotas desmontados, mientras una densa capa de humo y una nube de langostas cubría el campo, por lo cual no se podía saber cuál era el resultado del combate.

Belgrano, triste y silencioso creía haber sido derrotado. Fue interrogado a cada uno de los dispersos y todos respondían lo mismo:

"Hemos vencido al enemigo que tenemos delante"

Pero mas luego apareció el Gral. Balcarce dando vivas a la patria en señal de triunfo.

Mientras tanto el Gral. Tristán con parte de su ejército se había apoderado del sector oeste de la ciudad y desde allí intimó rendición a la plaza, amenazando con quemar los ranchos si no se le obedecía.

En ésta se hallaba fortificada la infantería patriota a su regreso del campo de batalla al mando del Coronel Díaz Vélez. Este conocedor de que Belgrano venía hacia la ciudad con la caballería reunida no se rindió, por el contrario ofreció combate al enemigo y amenazó con ejecutar a los prisioneros si se quemaba un solo rancho de la ciudad.

Belgrano al mando de una columna de 500 hombres situose frente a la línea de Tristán exigiéndole que se rindiera. Este se negó a hacerlo y en la noche del 25 al 26 levantó silenciosamente su campo y burlando la vigilancia de los patriotas tomó fugitivo el camino de Salta, por el cual había llegado como vencedor.

Desde entonces Tucumán se llamó

SEPULCRO DE LA TIRANIA

**LIBERTAD!**  
**a todos los**  
**presos políticos**

# PARTE DE GUERRA

Buenos Aires, 29 de agosto de 1974

## Al pueblo

Oportunamente el EJERCITO REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO advirtió a una serie de explotadores, agentes de la patronal imperialista EATON sobre las represalias que tomaríamos en caso de persistir en sus actitudes anti-obrares. Casi todos ellos tuvieron la prudencia de tomar seriamente esta advertencia.

Pero el Ingeniero KULAVIC, lejos de ello, acrecentó sus actitudes patronales, ganándose el odio de toda la fábrica.

Ante esta actitud, la escuadra JOSE LUIS CASTROGIOVANNI de la COMPAÑIA HEROES DE TRELEW de nuestro ERP procedió, a la 1.30 de hoy, 29 de agosto, a ametrallar el garaje de su domicilio de Grand Bourg, mediante descargas de subametralladora PAM 3 y escopeta recortada.

El EJERCITO REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO reafirma así su decisión de defender con sus armas los derechos de los obreros de EATON, de todos los trabajadores y todo el pueblo de nuestra Patria, impregnados en el espíritu proletario de hombres como ANTONIO DEL CARMEN FERNANDEZ, gloriosamente caído en Catamarca.

Advertimos que ante cada nueva actitud antiobrera de los agentes de la patronal imperialista, nuestras represalias serán cada vez más energicas y contundentes.

¡VIVA LA JUSTA LUCHA DE LOS OBREROS DE EATON!  
¡GLORIA A LOS MARTIRES Y HEROES DE LA REVOLUCION SOCIALISTA!  
¡LIBERTAD A LOS PRESOS POLITICOS!  
¡A VENCER O MORIR POR LA ARGENTINA!

Compañía HEROES DE TRELEW

## LOS JOVENES RINDEN HOMENAJE A LOS HEROES DEL PUEBLO

*En el Colegio Manuel Dorrego de Morón, las secciones de 5º. año, entrustecidos por la caída de los combatientes del ERP en Catamarca se negaron a entrar a clase en señal de duelo.*

*La represión, representada esta vez por el Rector del Colegio (ex-militar) exhortó bajo apercibimiento de sanciones a ingresar a clase. Los pocos que acataron la orden lo hicieron con crespones negros en señal de duelo.*

*Posteriormente un comunicado del Ejército Revolucionario del Pueblo fue leído ante todos los alumnos en un recreo y recibido con aplausos y vivas por los estudiantes que así demuestran lo hondo que ha calado en el corazón del pueblo y de la JUVENTUD, la heroica lucha de los patriotas del pueblo.*

- 11 Córdoba. La Compañía "Decididos de Córdoba del ERP" atacó y copó la Fábrica Militar de Explosivos de Villa María recuperándose para la causa del pueblo alrededor de dos toneladas de armas y municiones. En combate murieron tres combatientes de la Compañía.
- 10, 11 y 12 Catamarca: La Compañía de Monte 'Ramon Rosa Jimenez' del ERP sufrió una grave derrota al fracasar en el copamiento del Reg. 17 de Infantería Aerotransportada.
- Santa Fe: Un comando del ERP repartió ropas y útiles escolares en la Escuela 'R. Peña' del Barrio Las Flores.
- Tucumán. El Comando Rodolfo Ortega Peña de las FAP incendió la sede de la Asociación del Empresario del Transporte Automotor.
- Buenos Aires. Un comando arrojó bombas incendiarias contra una agencia de IKA-Renault de Haedo destruyendo varios automóviles.
- 12 Mendoza. Un comando del ERP copó un cine donde se exhibía 'La Patagonia Rebelde' y arregló a los trabajadores.
- 13 Buenos Aires. Atentado con explosivos contra un camión de Bagley. Atentado con explosivos contra la concesionaria Ika-Renault, Morón.
- 14 Buenos Aires. Un comando de las FAL copó las oficinas del Registro de la Propiedad Automotor expropiando documentación en blanco.
- Campana: Un comando del ERP realizó un reparto de leche en el barrio Las Acacias.
- 16 Buenos Aires. Se produjeron 14 atentados contra sendas concesionarias de IKA. Más tarde, Montoneros se adjudicó la acción.

## LUIS PUJALS

### Una vida entregada a la revolución

El 17 de este mes se cumplieron tres años del secuestro y posterior asesinato del revolucionario LUIS PUJALS, dirigente del ERP y del Partido Revolucionario de los Trabajadores. Capturado en Buenos Aires por agentes de la siniestra DIPA, fue luego trasladado a Rosario y muerto en la tortura, a manos de los criminales Agustín Feced comandante de Gendarmería y del comisario Bertollo, en ese entonces Jefe de Policía y del Servicio de Informaciones, respectivamente de esa ciudad.

Pujals provenía de uno de los grupos -Palabra Obrera- que dió origen a nuestro Partido. Dentro del mismo se enroló decididamente en la corriente proletaria que impulsaba la adopción de una línea político-militar de masas, basada en el desarrollo de la estrategia de la guerra popular revolucionaria, contribuyendo a desplazar a los sectores vacilantes del seno de la organización en el curso de la lucha de clases que fructificó exitosamente en el IV Congreso. Pujals pasó a integrar el Comité Ejecutivo y tuvo a su cargo, junto con otros militantes, la organización de la primera célula militar en Rosario. Fue necesario proveerse de armas. Aprender a tirar. Hacer las primeras experiencias de combate. La célula militar hizo todo eso y mucho más bajo la dirección de Luis. De allí surgieron los cuadros, para el crecimiento de los comandos formados con compañeros extrapartidarios, y luego las unidades de combate del ERP.

Paralelamente, la lucha de clases había vuelto a estallar en el Partido. Una vez más Luis estuvo junto a la tendencia leninista, base del PRT actual, reflejando en esa oportunidad la saludable



influencia que en su formación revolucionaria jugó su permanente ligazón con las masas y con las capas más conscientes del proletariado. Despues del V Congreso, Pujals se desempeñó sucesivamente como responsable militar y político de la Regional Buenos Aires. En el cumplimiento de esas responsabilidades fue capturado por el enemigo y bárbaramente ejecutado en la sala de torturas. A través de sus 10 años de militancia -tenía 30 años cuando fue asesinado- LUIS PUJALS supo ganarse el respeto y el cariño de sus compañeros y de los sectores populares que fueron testigos de su incondicional entrega a la causa de los oprimidos. Se había formado en la dura tarea del trabajo de masas en épocas de inactividad de éstas y en los difíciles comienzos de la lucha armada. Era un probado dirigente de la guerra revolucionaria y estaba alcanzando su plena madurez como cuadro revolucionario. Su ejemplo se proyecta sobre los revolucionarios que compartieron su lucha y sobre los centenares de hombres y mujeres de nuestra Patria que hoy transitan el camino glorioso de la revolución socialista.

**COMPANERO PUJALS:  
¡HASTA LA VICTORIA SIEMPRE!**



## crónica de la guerra revolucionaria



## Agosto

- 2 Rosario. El comando 'Segundo Gómez' del ERP allana el domicilio del Sr. Palacios, alias Lechón Quemado, sereno del Swift, odiado por los obreros a quien se le advierte que deje de perseguir a los obreros y se le expropia un revólver 22.
- 3 Villa Constitución. Explotan dos bombas frente a la sede del Sindicato de Obreros Portuarios donde se reunía la Comisión Interna Antiburocrática de Acindar.
- 4 Buenos Aires. Atentado fascista contra la sede de la JP con explosivos produciendo 11 heridos.
- 4 Buenos Aires. Atentado fascista contra un Comité del Partido Comunista.
- 5 Rosario. La compañía Combate de San Lorenzo del ERP copa y expropia de la usina COTAR 60.000 litros de leche, mantequilla y yogur que luego se reparten en barrios pobres de la ciudad.
- 6 La Plata. Un comando ejecutó al militante fascista del CNU, Martín Salas.
- 4 Lanús y Lomas de Zamora. El ERP repartió juguetes a los niños de barrios pobres. En Lanús mientras se hacía el reparto llegó un patrullero policial pero al ver la disposición de nuestros combatientes a enfrentarlo optó por retirarse.
- 7 Tucumán. La organización Montoneros intentó secuestrar al Presidente del Ing. Concepción J. Paz, pero éste se resistió por lo que resultó gravemente herido y abandonado en el lugar.
- 7 La Plata. Fueron secuestrados y fusilados por la Policía Federal 4 militantes peronistas, Luis Macor, Carlos Pierini, Horacio Chavez y su hijo Rolando Chavez.
- 7 Bahía Blanca. El comando 'Héroes de Trelew' del ERP copó la Subprefectura Naval en Puerto Galván. Se redujo al personal y se recuperaron armas y equipos para la causa del pueblo.
- 8 Buenos Aires. Cuando un Comando del ERP estaba por realizar una arenga y distribución en Peugeot un policía que estaba en el lugar se resistió lo que obligó a nuestros compañeros a abrir fuego, lo que determinó la muerte del agente.
- 9 Buenos Aires. Un comando del ERP copó un tren del FC Belgrano entre las estaciones Solaño y Pasco, procediéndose a realizar una arenga y distribuir el 'Estrella Roja' y 'El Combatiente'.
- 9 Buenos Aires. Un comando fascista ametralló la Unidad Básica 'Mártires de Trelew'.
- 10 Buenos Aires. Explotó una bomba en el domicilio del Gerente de Celulosa Argentina.

## CHILE:

# Aleccionadora experiencia para América Latina



Solo cuatro años separan del triunfo de la Unidad Popular en Chile y la asunción del presidente Allende. Apenas uno del terrible 11 de septiembre de 1973.

La lección de Chile debe hacerse imborrable en la mente de los obreros y campesinos de América Latina, de todos aquellos que se reclaman revolucionarios, porque sólo de este modo la muerte y el dolor de sus hermanos alcanzará su verdadero sentido: en nuestro continente la lucha de clases ha llegado ya a su nivel más alto, ha adquirido el carácter de guerra. Para los explotadores: guerra contrarrevolucionaria. Para los explotados: guerra revolucionaria. Por eso es que el 11 de septiembre fue más que un golpe de estado. Fue un salto cualitativo en la ofensiva de guerra contrarrevolucionaria, que comenzó tiempo antes. Ese día se consumó la etapa ofensiva iniciada en octubre de 1972.

En aquel momento, con la constitución del primer gabinete "cívico-militar" -que según el reformismo protegía "contra el avance de la derecha"- las fuerzas armadas de la burguesía pasaban de la guerra de posiciones a la guerra de movimientos, de la defensiva a la contraofensiva.

Gracias a las vacilaciones del reformismo avanzaron paso a paso sobre las posiciones ocupadas por el pueblo en sus distintas expresiones: desde los puestos del gabinete ocupado por el propio reformismo hasta las

tierras ocupadas por obreros rurales y campesinos. Desde la legislación represiva hasta los allanamientos de plantas fabriles controladas por el proletariado industrial.

Fueron reprimidos los soldados, marineros y suboficiales revolucionarios y democráticos, las direcciones de los partidos de izquierda y revolucionarios. En este contexto el llamado "tanquetazo", dirigido por el Coronel Super se convirtió en una exitosa operación destinada a hacer retroceder al gobierno reformista y a las direcciones políticas populares.

Cada avance de las fuerzas contrarrevolucionarias implicaba un repliegue de las masas revolucionarias, su desmoralización, su descoordinación y fraccionamiento, la confusión de sus objetivos y el opacamiento del enemigo: las FF.AA. burguesas que se camuflaron en el interior del gobierno reformista.

El 11 de septiembre fue entonces sólo un corolario de esta lógica implacable. Allí la guerra de clases que hervía sordamente en cada fragmento de la sociedad hizo su aparición en la superficie, del modo más cruel y con el mayor costo para el pueblo. Quien no comprenda el nuevo carácter que asume la lucha de clases en este período histórico será inevitablemente derrotado. Aún cuando en las etapas de ascenso revolucionario obtenga sustanciales éxitos tácticos, aún cuando conquiste la conducción de sectores

importantes de las masas, aún cuando desarrolle la más amplia acción de masas e instrumente el método de la lucha armada. Y esto es así porque la etapa histórica que se ha abierto en América Latina -profetizada por el Che cuando sólo se advertían combates episódicos- es de guerra. Las FF.AA. de la burguesía lo advierten cuando encausan la contención del avance de masas en términos de la estrategia de guerra contrarrevolucionaria y subordinan a ella tanto las políticas reformistas como los métodos de la represión convencional.

Sin embargo, todavía subsisten sectores inmunes a esta verdad histórica. Que se niegan a aprender de esta dolorosa experiencia. Que insisten en mantener las premisas políticas y estratégicas que en Chile alcanzaron su grado de realización más alto y que a la vez condujeron punitivamente al "pinochetazo". Sectores que confían -como todos los reformistas- en que la burguesía entregará el poder sin luchar hasta las últimas consecuencias. Sectores que no comprenden que los "gobiernos populares" significan una tregua que la burguesía utiliza para rearmarse y dar el zarpazo en mejores condiciones.

La burguesía y el imperialismo -mucho más lúcidos que los reformistas- comprenden a la perfección el carácter que ha asumido la lucha de clases y se disponen a combatir, ya sea bajo la forma de guerra contrarrevolucionaria abierta o combinando la represión convencional con regímenes de fachada populista. Consolidan también, en su estrategia contrarrevolucionaria, su unidad más allá de las fronteras nacionales. Unidad política y militar que se manifiesta en el intercambio de condecoraciones y visitas protocolares, en el suministro de informaciones de inteligencia y armamento,

en la persecución de exiliados. Pero esta 'Unidad Latinoamericana' burguesa y contrarrevolucionaria, encuentra una respuesta en la formación de la JUNTA DE COORDINACION REVOLUCIONARIA integrada por el Ejército de Liberación Nacional (ELN de Bolivia), el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP de Argentina), el Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR de Chile) y el Movimiento de Liberación Nacional (MLN Tupamaros de Uruguay). Comienza a gestarse así la verdadera Unidad Latinoamericana, proletaria, popular y revolucionaria.

Duramente golpeado el heroico pueblo chileno organizó durante un año su resistencia. Miles de Comités de Resistencia han mantenido viva la agitación popular, con el impulso fundamental del MIR. Los militantes de izquierda y sin partido, las grandes masas advierten cada día con más fuerza que la libertad no podrá ser conquistada sin combate. Y se preparan para una larga guerra, para la constitución de su Ejército Revolucionario del Pueblo.

Este es el único camino antiimperialista y socialista, determinado por las leyes de la guerra revolucionaria, esa combinación de combates políticos y combates militares: nadie es libre de decidir si combatirá o no, puesto que el enemigo ya ha optado. Solo cabe preguntarse acerca del mejor modo de combatir.

Tal es la lección -que el pueblo de Chile ofrenda a sus hermanos de América. Quienes no asuman esta verdad histórica malgastan los torrentes de sangre obrera y campesina derramada para iluminarlos.

## JUNTA DE COORDINACION REVOLUCIONARIA



URUGUAY



BOLIVIA



ARGENTINA



CHILE

# **CONDECORACIONES**

EL PARTIDO REVOLUCIONARIO DE LOS TRABAJADORES, DIRECCIÓN POLITICA MILITAR DEL EJERCITO REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO, FACILITA AL SU COMITÉ CENTRAL A OTORGAR LA CONDECORACIÓN "HÉROES DE TRELEW" EN PRIMER, SEGUNDO Y TERCER GRADO A LOS COMBATIENTES QUE SE DESTACAN POR SU HEROICO COMPORTAMIENTO EN ACCIONES MILITARES.

EL ÚLTIMO COMITÉ CENTRAL APRUEBA LAS SIGUIENTES CONDECORACIONES:

## **COMBATE DE AZUL**

1. "Orden Héroes de Trelew" en Segundo Grado (méritos excepcionales) a los cuatro combatientes que participaron en la toma por asalto de la Guardia Central y el Puesto 1.
2. "Orden Héroes de Trelew" en Tercer Grado (servicios militares distinguidos) a 28 combatientes entre los cuales se encuentran el compañero Guillermo Altera (muerto en acción) y los compañeros Héctor Antelo y Reinaldo Roldán (asesinados por el enemigo).

## **COMBATE DE VILLA MARIA**

1. "Orden Héroes de Trelew" en Segundo Grado a tres de los cuatro combatientes que durante 4 horas resistieron a las fuerzas policiales en el Hotel Base Operativa, entre ellos el heroico compañero César Argañaraz, herido de muerte en el combate. El cuarto compañero, que dudó de la posibilidad de sostenerse, acató la resolución de resistir y se comportó también serena y valientemente, recibe al igual que el resto de la Compañía la "Orden Héroes de Trelew" en Tercer Grado."Orden Héroes de Trelew" en Segundo Grado al compañero José por su brillante comportamiento como responsable del grupo que sacó del cerco policial a los compañeros del Hotel.
2. "Orden Héroes de Trelew" en Tercer Grado a todos los combatientes que participaron en el Combate de Villa María, entre ellos el soldado del pueblo J. Pettigiani y los compañeros Ivar Brolo y José Luis Buscaroli, caídos en el curso de las acciones.

## **COMBATE DE CATAMARCA**

Una felicitación especial para el compañero Camilo, integrante de la Compañía de Monte "RAMON ROSA JIMENEZ", por su enorme fortaleza moral y política. Esta le permitió enfrentar valientemente 12 días de total aislamiento sin comida ni bebida y finalmente lograr romper el cerco enemigo y llegar totalmente solo a La Rioja de donde regresó inmediatamente a su puesto de combate.